



## EL PROCESO DE DEPORTIVIZACIÓN DEL FUTVOLEY EN URUGUAY: NUEVOS ESPACIOS, LUGARES Y PRÁCTICAS (2003- 2022)

### INTRODUCCIÓN:

El futvoley es una práctica surgida en Brasil en la década de 1960 con cada vez más adeptos en todo el mundo. Considerando la difusión de esta práctica: este trabajo pretende comprender el proceso de deportivización del futvoley en Uruguay, país vecino de Brasil y que rápidamente incorporó la práctica como una de las actividades desarrolladas en sus playas.

### AUTORES:

LUCIANO MARTÍNEZ  
IGNACIO PERTUSSATTI  
RODRIGO ROHRER

### CONTACTOS

rodrigorohrer136@gmail.com  
nachopertussatti22@gmail.com



## METODOLOGÍA:

El proceso metodológico de esta investigación historiográfica se basa en la historia oral, porque nos permite pensar en una "historia reciente", siendo capaz de indagar en campos de estudio con poco sustento teórico. A su vez, se tomaron dos fuentes periódicas, las cuales buscan complementar las informaciones recabadas. Por un lado, El Diario El Telégrafo (de Paysandú), debido a las informaciones que brinda sobre el interior del país, y por otro lado, el diario El País, dado a que es uno de los grandes exponentes a nivel nacional en lo que refiere a informaciones deportivas.



## ADAPTACIONES:

Notamos que el futvoley sufre determinadas adaptaciones al momento de ser practicado en nuestro país, como el sentido gramatical de la palabra, siendo que en su país de origen es conocido como Futevolei, mientras que en Uruguay la forma correcta de referencia es "futvoley", y otras relacionadas al tema reglamentario y/o espacial como la cantidad de jugadores por equipo y la realización de la práctica de manera indoor; comprendiendo que son adecuaciones que debe transitar el futvoley para establecerse como una práctica deportiva en Uruguay.



## INSTITUCIONALIZACIÓN Y PROFESIONALIZACIÓN:

Un primer modelo de la práctica ocurrió entre 2003 y 2010, con la creación de la Federación Uruguaya de Futvoley. El deporte comenzó a ganar fuerza en la costa este y en Montevideo, pasando a formar parte de los programas oficiales de verano de la capital. Con ello, la práctica comenzó a extenderse y se produjo la primera creación de una Federación, siguiendo el camino de burocratización del deporte en otros países. Entre 2010 y 2013, el futvoley se expandió al interior del país, gracias al incentivo financiero de un empresario, que invitó a jugadores de la ciudad de Trinidad en el departamento de Flores a participar en torneos internacionales. A partir de 2013, se desarrolló una nueva configuración, con la participación internacional de atletas, el desarrollo de torneos oficiales en el país y la creación de una asociación deportiva, con sede en el interior. En 2018, se realizó un primer torneo internacional en el país, marcando, aunque simbólicamente, el fin de este proceso de deportivización.



## CONSIDERACIONES FINALES:

Concluimos que el proceso de deportivización del futvoley en Uruguay fue complejo por diferentes motivos. En primer lugar, por las disputas y obstáculos entre las prácticas realizadas en la capital y en el interior. En segundo lugar, por la no homogeneización de un aparato regulador, al existir una Federación y una Asociación. Por último, destacamos otros elementos que dificultan la difusión de la práctica, como el clima frío, la falta de canchas adecuadas y la falta de material específico, que impiden una práctica estandarizada del deporte en el país.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

- Benadiba, L. (2007). Historia oral, relatos y memorias. Buenos Aires: Maipue.
- Parlebas, P. (2003). Elementos de sociología del deporte. Málaga: Unisport.
- Serna, J. y Pons, A. (2002). "En su lugar. Una reflexión sobre la historia local y el microanálisis". Prohistoria, Año VI, n. 6, pp. 107-126.